

zuarbeiten, die effektivsten Formen des revolutionären Kampfes und des Aufbaus der neuen Gesellschaft zu bestimmen und dafür die reichen Erfahrungen der Sowjetunion und der anderen sozialistischen Länder auszuwerten. Die Kenntnis der allgemeinen Gesetzmäßigkeiten und der Erfahrungen bei ihrer Durchsetzung in den sozialistischen Ländern hilft den kommunistischen und Arbeiterparteien, die noch um die Macht kämpfen, aus der Vielfalt der gesellschaftlichen Prozesse und Erscheinungen die entscheidenden Wege, Aufgaben und Methoden herauszufinden, in ihren Beschlüssen auszudrücken und die Massen zu ihrer Lösung zu mobilisieren. Dies ist um so wirksamer möglich, je genauer der innere Zusammenhang und die Wechselwirkung zwischen den einzelnen gesetzmäßigen Prozessen beachtet und beherrscht werden. Bereits ein einziges gesetzmäßiges Erfordernis zu vernachlässigen heißt, den Gesamterfolg des sozialistischen Aufbaus in Frage stellen.

Die marxistisch-leninistische Theorie der kommunistischen Gesellschaftsformation und die Erfahrungen des sozialistischen Aufbaus vermitteln die Erkenntnis, stets die qualitativen Unterschiede zwischen der Übergangsperiode vom Kapitalismus zum Sozialismus und ihren grundlegenden Zusammenhängen einerseits und der darauf folgenden sozialistischen Entwicklungsphase der kommunistischen Formation andererseits zu berücksichtigen.²² Gleichzeitig ist es erforderlich, das Weiterwirken allgemeiner Gesetzmäßigkeiten der sozialistischen Revolution und des sozialistischen Aufbaus nach Abschluß der Übergangsperiode vom Kapitalismus zum Sozialismus zu beachten. In den genannten allgemeinen Gesetzmäßigkeiten werden solche wesentlichen Zusammenhänge zum Ausdruck gebracht, die auch nach dem Abschluß der Übergangsperiode das geschichtliche Handeln der Arbeiterklasse bestimmen und deshalb immer vollständiger zur Wirkung gebracht werden müssen. Sie sind auch in den folgenden Abschnitten, die natürlich neue gesetzmäßige Zusammenhänge hervorbringen, nicht „historisch überholt“; ihre Vernachlässigung oder Nichtbeachtung führt zu großen Gefahren für den Sozialismus und die Sicherung des Friedens.

Mannigfaltigkeit
der Formen beim

sozialistischen Aufbau

Die allgemeinen Gesetzmäßigkeiten können dann erfolgreich durchgesetzt werden, wenn sie **schöpferisch** auf **konkreten Bedingungen** eines jeden Landes angewandt werden. Letztere ergeben sich vor allem aus dem

Kräfteverhältnis zwischen Arbeiterklasse und Bourgeoisie im Inneren des Landes, aus der Stärke der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten, der Organisiertheit der einzelnen Klassen und Schichten, dem Niveau der ökonomischen und kulturellen Entwicklung des jeweiligen Landes und den Traditionen und Erfahrungen des Kampfes der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten, aber auch aus den internationalen Kampfbedingungen. Den historischen und nationalen Besonderheiten entsprechen Unterschiede in den Formen, den Methoden und auch in der Reihenfolge und Zeitdauer der Lösung der Aufgaben der Übergangsperiode.

Die marxistisch-leninistischen Parteien fassen den **Zusammenhang zwischen all-**

22 Siehe Kap. 9 des vorliegenden Lehrbuches.